



## UNE ÉGLISE À L'ÉCOUTE ET EN DISCERNEMENT

Chers frères et sœurs,

Comme certains d'entre vous l'ont peut-être entendu, le Pape François a invité l'Église universelle à participer au prochain Synode des Évêques sur le thème de la synodalité. J'ai demandé à nos paroisses de lancer la phase diocésaine de ce cheminement le troisième dimanche de l'Avent, appelé aussi dimanche de Gaudete : le dimanche de la joie. Avec cette lettre, je souhaite prendre un moment pour expliquer un peu plus en détail ce que signifie l'invitation du Pape François.

Dans les années 1960, Saint Pape Paul VI a établi un corps universel appelé le Synode des Évêques. Cette assemblée, qui se réunit en moyenne tous les 3 ans, discute des sujets établis par le Pape. Les évêques du monde élisent des délégués de leurs différents pays et régions, et d'autres fidèles sont également présents en tant que membres ou observateurs. Le produit final habituel du Synode est un document présenté au Pape qui servira à contribuer à la rédaction d'une "exhortation" post-synodale, une sorte de résumé des discussions de la réunion qui peut également servir de compte-rendu des décisions et un plan d'action.

J'ai eu la chance d'être délégué au Synode des Évêques tenu en 2018. Le sujet était les jeunes. En plus des évêques, nous avons été bénis par la présence de religieux et de religieuses, d'experts en théologie, de représentants d'autres Églises et de plusieurs jeunes. L'énergie pleine d'espoir dans le groupe était incroyable, et une grande question que nous nous sommes posée était : « Comment pouvons-nous maintenir cet esprit ? » Ainsi, lorsque le Pape nous a demandé quel serait selon nous le meilleur sujet pour le prochain Synode, beaucoup d'entre nous ont recommandé que ce soit au sujet des synodes eux-mêmes, et sur l'esprit qui nous a animé lors de notre expérience ensemble.

Le Pape a repris cette recommandation, et c'est ainsi qu'en 2022 il y aura un Synode spécial des Évêques sur le thème même de la « synodalité ». Pour aider à préparer ce Synode, le Pape François veut impliquer la participation de tous dans une vaste consultation mondiale sur le sujet.

Alors qu'est-ce que la « synodalité » ? À la base, nous reconnaissons que l'Église est dirigée par l'Esprit-Saint. Cet Esprit-Saint nous est donné au baptême et notre union dans l'Esprit est renforcée à la confirmation, de sorte que chacun (pas seulement le clergé) a un rôle à jouer pour écouter le rêve de l'Esprit-Saint pour l'Église, et pour faire de ce rêve une réalité.

Ce que nous devons donc faire, c'est rendre l'Église plus apte à *écouter* la voix de l'Esprit-Saint lorsqu'il est à l'oeuvre dans le cœur des croyants, et plus apte à *répondre* à la volonté de l'Esprit une fois que cette voix a été discernée.

Fait intéressant, nous voyons ce genre d'écoute institutionnelle de différentes manières en dehors de l'Église. Combien de fois nous a-t-on demandé de répondre à un sondage après avoir acheté un produit ou un service ? C'est une forme d'écoute. Combien d'organisations ont un numéro de téléphone ou une page Web que nous pouvons utiliser pour signaler une question ou une plainte ? C'est une forme d'écoute. Combien de groupes communautaires organisent des réunions où la voie à suivre comme groupe est déterminée ensemble ? C'est un moyen pour que l'écoute se transforme en action commune.

Le Pape François veut que notre Église écoute davantage l'Esprit-Saint et réponde à cette voix par une action commune. Je suis prêt à parier qu'il a déjà quelques idées sur la façon de procéder, mais il veut aussi entendre notre point de vue. Cela a du sens, étant donné le thème du Synode.

Pour ma part, je crois beaucoup à la synodalité, pour toutes les raisons évoquées plus haut. C'est pourquoi j'invite les gens de notre diocèse, dès le 12 décembre, le troisième dimanche de l'Avent, à porter dans la prière la réussite du processus synodal. Les paroisses sont invitées à inclure une intention de prière pour le Synode, et je demande à chacun de nous d'inclure le Synode dans notre prière personnelle. Puis, en janvier, les paroisses seront invitées à encourager à des petits groupes de se rencontrer et de réfléchir sur une série de questions. Enfin, tout individu ou groupe est invité à communiquer avec le Diocèse de Sault Ste-Marie pour nous faire part de vos espoirs et de vos rêves pour notre Église.

Je vous souhaite tout le meilleur pour le reste de l'Avent et pour un temps béni de Noël. Soyez bénis, avec vos familles, et renouvelés dans la grâce de Jésus.

Fraternellement vôtre en Notre Seigneur,



+Thomas Dowd  
Évêque de Sault Ste-Marie

2021-12-01

